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随队夺得成都大运会女篮冠军、

签 约 WCBA（中 国 女 子 职 业 篮 球 联

赛）山西队……这个暑期，中国大学生

女篮运动员刘禹彤收获满满。眼下，

她正在海外进行为期 3 周的特训，进

一步提高自己的实力。

在大学女篮赛场，刘禹彤凭借突

出的实力，成为最受球迷关注和喜爱

的球员之一。过去 5 个赛季，她所在

的北京师范大学女篮在全国大学生女

篮联赛中 3 次夺冠，两次获得亚军。

刘禹彤认为，真正热爱篮球，刻苦

训练、不懈努力，才能不断进步。对于

未来，刘禹彤还有更大的梦想。

“球迷的鼓励，是
对我的期待，让我动
力十足”

在成都大运会女篮赛场，刘禹彤

每次出场时，观众都给予热烈的掌声，

表达对她的喜爱。刘禹彤说，过去几

年她每年都会来成都比赛，很多球迷

对她非常熟悉，这也让她感到非常亲

切。“球迷的鼓励，是对我的期待，让我

动力十足。”

很多球迷第一次看刘禹彤打球，

便对她的比赛风格十分欣赏。2 米 01
的身高，让出生于 2001 年的她在场上

非常显眼。她司职中锋，在内线占据

优势，有时稍一发力，对手就会“人仰

马翻”。场上气势十足，场下幽默可

爱，说起话来慢声细语。她说，自己在

大一的时候曾经想给自己的球衣选

11 号，“因为看着显瘦”。

成 都 大 运 会 的 参 赛 经 历 ，让 刘

禹彤又收获了成长。小组赛阶段，刘

禹彤的发挥并不算出色，没能达到过

去在国内校园篮球赛场的水平。她表

示，自己前两场比较紧张，好在研究生

阶段的专业方向是体育心理学，队友

也常常给她建议，让她逐渐度过了适

应期。在关键的决赛中，她在上半场便得到 16 分，发挥出色，帮

助球队奠定了胜势。

“比赛就是有输有赢，校园篮球这
段经历很宝贵”

今年 6 月，中国大学生篮球联赛一级联赛女子组决赛在江

苏扬州进行。刘禹彤所在的北京师范大学女篮在决赛中失利，

获得亚军。这是她最后一个大学赛季，结果有点遗憾。对此，刘

禹彤说：“比赛就是有输有赢，校园篮球这段经历很宝贵”。

决赛前一天，组委会为她举办了温馨的球衣退役仪式。5
年时光，她和身边的队友一起在大学生篮球联赛赛场创造过连

续 3 次夺冠的战绩，值得骄傲。尽管父母都曾是篮球运动员，但

家里一开始并不希望她练体育。学舞蹈、练钢琴……刘禹彤的

少年时期充满艺术气息。但当身高大幅超过同龄人后，刘禹彤

还是练起了篮球。“我高中二年级的时候，打过全运会比赛。当

时不论是教练还是队员，都非常渴望能够拿到冠军。这种氛围，

让我开始觉得篮球带给我的，是其他任何东西都替代不了的。”

刘禹彤说。

尽管练球的时间不算早，但刘禹彤的身体条件出众，家庭的

影响也让她对篮球运动理解较深，因此进步很快。她尤其感谢

妈妈，在别人对她一片盛赞时，妈妈会给她“泼几盆冷水”，让她

保持清醒。“就算这场比赛我打得很好，我妈也会给我挑出一些

问题来，类似回防慢、拿球不面对篮筐等，比教练还严格。”刘禹

彤说。

“接下来，我将踏实训练，向着梦
想继续努力”

成都大运会女篮决赛结束后第二天，山西兴瑞篮球俱乐部宣

布：刘禹彤将代表山西队征战新赛季中国女子职业篮球联赛。

对刘禹彤来说，迈入职业赛场是新的开始。同时，她将在更高的

篮球舞台上，继续展现自己的实力，向更大的梦想发起冲击。

刘禹彤对中国女子职业篮球联赛并不陌生。 2021—2022
赛季，她曾代表大学生女篮联队参加这项联赛。那一个赛季，刘

禹彤场均得到 16.2 分和 6.2 个篮板，大学生女篮联队以 10 胜 7 负

的成绩排名联赛第六。

加盟职业球队也意味着将面临更大的挑战。对刘禹彤来

说，需要在防守端作出更多的调整和改变。对此，她有着清醒

的认识。“到了职业赛场，不管是防守端的战术还是个人的单

防能力，我都有很多需要学习和提高的，我会不断努力。”刘禹

彤说。

成都大运会女篮决赛结束后，刘禹彤和很多队员一样，拥抱

了球队顾问、前中国女篮主教练许利民。2021 年 3 月，刘禹彤曾

入选中国女篮集训大名单备战东京奥运会，当时许利民给予她

很多指导。

刘禹彤曾作为中国青年女篮的主力队员，参加过 U16（16
岁以下）亚锦赛、U17（17 岁以下）世青赛、U17 女篮世界杯等重

要赛事，但她还未曾正式入选成年国家队。在目前的中国女篮

队员里，韩旭和李月汝都司职中锋，既有丰富的大赛经验，又有

极强的实力。对年龄更小的刘禹彤来说，想要入选国家队，挑战

不小。但她表示，进入国家队是自己从小的梦想，“接下来，我将

踏实训练，向着梦想继续努力。”
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本报拉萨 8月 17日电 （记者徐驭尧）记者从西藏自治区体

育局了解到，近年来西藏大力推进群众体育，截至目前，已有社

会体育指导员 6041 人。

为推动群众体育工作，西藏举办了全民健身系列活动、各类

社会体育指导员培训班以及送体育下基层等活动，提升全民健

身指导服务水平，丰富学校体育活动内容和群众体育生活。此

外，西藏还积极深化体教融合，积极推进体育项目进校园、优秀

运动员进校园。

西藏大力推进群众体育

9 月 23 日，第十九届亚运会将在浙江杭

州拉开大幕。

节俭办亚运，场馆建设写就出色答卷。

绝大部分场馆是改
建改造的，只要能够满足
赛事要求，原则上“能改
不建”

杭州亚运会的绝大部分场馆是改建改

造的，只要能够满足赛事要求，原则上“能改

不建”。新建场馆约占全部的 1/5，其余均为

改建类场馆。

总建筑面积达 1.4 万平方米的杭州电子

科技大学体育馆于 2006 年投入使用，从空中

俯瞰呈飞碟造型。相关各方对原有设备设

施现场评估后认为，原有两套电子显示屏设

备和 5000 多个座椅可以保留。施工方在改

造时仔细拆卸、认真保管，待亚运击剑比赛

馆场地改造完后，设备和座椅将被安装回原

位置再次使用。这次改造，遵循了赛后利用

不浪费的原则，新增加了弹性地板，并在灯

光系统等方面提前预设了两套系统，保证赛

后既能举办击剑等赛事，也能举办篮球等其

他赛事。

再 看 杭 州 奥 体 中 心 游 泳 馆 ，蓄 水 量 超

过 1 万 吨 ，是 公 认 的 耗 水“ 大 户 ”。 怎 样 变

耗水为省水？凭借 24 小时水循环系统，该

馆 可 以 在 池 水 长 期 不 换 的 情 况 下 保 持 干

净清澈。表面看是“不换水”，其实是时时

刻刻都在补充新水。每天，泳池中的水会

经 过 游 泳 池 池 壁 的 出 水 口 进 行 新 一 轮 的

循 环 处 理 ，再 通 过 回 水 管 道 重 新 进 入 泳

池。就像人的血液，在不断地流动、处理、

更 新 ，以 保 证 水 质 的 清 澈 。 另 外 ，整 个 过

程中，系统还会根据检测用精密计量泵自

动添加酸碱液和次氯酸钠溶液，在为水处

理消毒提供有力保证的同时，助力场馆节

能增效。

“能借不租、能租不
买”，已经成为杭州亚运
会场馆赛事使用器材普
遍遵循的原则

节俭办亚运，是一种自信与底气；不搞

大拆大建，赛事依然可以有序筹办。

杭州上城体育中心体育场将承担杭州

亚运会男足和女足的多场比赛。场馆改造

过程处处体现着“节俭”的办赛理念，看台上

的 1.35 万张座椅和顶部的太阳膜虽然使用

了 14 年，但经过科学评估检测，使用情况良

好。经洗护后继续保留，可节约资金近 800
万元。

位于绍兴市的中国轻纺城体育中心体

育馆原是一个篮球场馆，本身很多设施就符

合亚运会排球比赛的要求。改造过程中，结

合体育馆现状，遵循“建筑布局少改动、建筑

空间高利用、改造成本低”的原则，对符合亚

运会排球馆要求的设施予以保留。此外，符

合要求的主场馆墙面吸音板、扩音系统、升

旗 系 统 、夜 景 泛 光 照 明 等 设 施 也 都 应 留

尽留。

“能借不租、能租不买”，已经成为杭州

亚运会场馆赛事使用器材普遍遵循的原则。

亚运会壁球场馆由杭州国际博览中心

展厅临时改建而成，馆内的 LED 屏幕、观众

坐席、UPS 设备、消防器材等采用了租赁方

式，既节约了建设成本，又保证了在亚运会

比赛结束后，场馆可用最短时间完成拆除，

恢复原有展厅功能。

在杭州淳安赛区的场地自行车馆，馆内

椭圆形环绕场地采用周长为 250 米、宽 8 米

的斜坡式木赛道，面层由 374 片赤松拼接而

成。这不是“永久装置”，而是可拆卸的，和

场馆内 3040 个座椅一样，都采用了租赁的方

式，避免了资源的浪费。

节俭并不意味着舍
弃精彩、降低服务水平，
而是少花钱、多办事、办
好事

如何通过节俭办赛的实践，让亚运因城

市更精彩、城市因亚运更美好？

浙江工商大学文体中心是杭州亚运会

手球项目的比赛和训练场馆，馆内安装了符

合比赛要求的新地板。考虑到旧的木地板

损耗很小，为提高木地板的二次利用率，由

亚运场馆项目团队进行保护性拆除后，再运

送、安装至淳安县汾口中学。如今这些拆自

亚运场馆的“再生地板”在汾口中学已使用

两年多。

为节俭办赛、实现城市可持续发展，杭

州和 5 个协办城市将亚运基础设施建设同城

市发展规划结合起来，作为城市建设和发展

的一部分。杭州亚组委注重“还馆于民”，让

市民共享亚运成果。亚运场馆在设计和建

设过程中，运营单位就提前介入，充分考虑

赛时和赛后功能需求。目前，56 个竞赛场馆

已有 51 个确定运营单位，较好避免了赛后搁

置浪费情况的出现。

如何避免场馆赛后搁置浪费，杭州电竞

中心做出有益尝试。亚运会后，杭州电竞中

心将引入全球顶级电竞赛事，成为世界一流

的电子竞技赛事中心、发布中心、交流中心

和培训中心。同时，按照“赛时为亚运，赛后

为城市”的建设准则，这座场馆在设计之初，

就在电子竞技之外，兼顾了球类赛事、演唱

会等举办条件，可满足多种赛事、文艺演出、

展览等的综合场馆需求，进而实现经济效益

和社会效益“双赢”。

节俭并不意味着舍弃精彩、降低服务水

平，而是少花钱、多办事、办好事，将“好钢用

在刀刃上”。杭州亚组委日前宣布，56 个竞

赛场馆全部完成赛事功能验收，具备赛时运

行功能。

“节俭亚运”不是一句口号，而是实实在

在的行动。

行走在杭州亚运会热身赛赛场，“节俭

亚运”在很多细节上得以体现：采用自助简

餐，有效减少饭盒、纸袋等使用量；用过的记

者证被就地回收，以便循环再利用。中国轻

纺城体育中心体育馆运行团队新闻宣传主

任董固丹表示，作为运行团队的工作人员，

将会一直践行节俭理念，通过自己的日常行

动为“节俭亚运”作贡献。

节俭办亚运 简约不简单
本报记者本报记者 李中文李中文 刘军国刘军国

2023 年田径世锦赛将于当地时间 8 月

19 日至 27 日在匈牙利布达佩斯举行。日

前，中国田径队运动员已分批抵达赛地，展

开赛前最后的备战。其中，女子铅球名将巩

立姣将第九次参赛。

此前 8 次参赛，巩立姣收获 2 金 2 银 3
铜共 7 枚奖牌。她说：“第九次参加世锦赛

了 ，希 望 在 退 役 之 前 ，能 有 一 次 完 美 的 发

挥。”在世锦赛历史上，中国田径队在女子

铅球项目上共获得 10 枚奖牌。在巩立姣

之前，李梅素、黄志红、隋新梅、李梅菊、李

玲等选手接续奋斗，用坚持不懈的努力，延

续并巩固着中国田径队在这个项目上的竞

争力。

在项目发展持续性方面，中国田径队的

竞走可与女子铅球比肩。女将刘虹将第八

次征战世锦赛，此前，她已经 4 次站上世锦

赛女子 20 公里竞走的最高领奖台。刘虹本

赛 季 该 项 目 的 最 好 成 绩 为 1 小 时 27 分 35

秒，排在本赛季世界第十位，世界田联在官

网发文表示，期待刘虹在布达佩斯世锦赛再

次站上领奖台。

此外，中国田径队的竞走项目整体实力

也很突出，本届世锦赛男、女 20 公里和 35 公

里 4 个小项，中国队均是满额参赛，其中女

子 20 公里的杨家玉、马振霞和女子 35 公里

的切阳什姐、李毛措等都具备争金夺银的

水平。

中国田径队在保持传统优势项目竞争

力的同时，男、女短跑项目则出现“断层”现

象，中国队选手将缺席男子 100 米、男子 200
米、女子 100 米、女子 200 米和男女 4× 100 米

接力等项目的角逐，这还是 2009 年世锦赛

以来的首次。

类似情况，此前已在女子中长跑和男子

跨栏项目上有所体现，选材面较窄以及竞争

者水平提升，让中国队失去了往日的优势及

竞争力。中国田径需要发掘更年轻、更具潜

力的选手，也需要构建更科学的后备人才培

养体系。

中国田径传统优势项目亟待新秀涌现，

多一些可持续的传承，少一点突破之后的

“断层”，中国田径会带给人们更多惊喜。

田径项目 期待新秀“接棒”
晨 曦

中国田径传统优势项目
亟待新秀涌现，多一些可持
续的传承，少一点突破之后
的“断层”，中国田径会带给
人们更多惊喜

■体坛观澜R

8 月 16 日 ，湖 南

省 汨 罗 市 ，为 期 5 天

的三江镇第九届乡村

篮球赛迎来决赛。本

次赛事共有来自该镇

的 6 个村（社区）的 10
支队伍参赛，吸引了

众多村民前来观看。

李 健摄

（影像中国）
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▲杭州淳安赛区的场地自行车馆斜坡式木赛道，面层由租赁的 374 片赤松拼接而成。

方 凯摄（人民视觉）

▶杭州上城体育中心体育场。 吴海平摄（人民视觉）


